
ORDRE du JOUR AGO du 29/01/2023  

1. Accueil et Rapport Moral 2022

• Accueil des participants et faits marquants 2022 (B. Deidier)

• Point sur les travaux de l’Association (B. Deidier)

• Maladies des pruniers et abricotiers, Traitements , soins apportés aux arbres et
au sol des parcelles

(L. Pagani)

• Etat sanitaire du verger (N. Vautier)

• Questions sur le Rapport Moral et vote
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SUITE ORDRE DU JOUR  AGO du 
29/01/2023

2. Rapport Financier (C. Testanière)

3. Conseil d’Administration et nouvel organigramme

4. Objectifs  saison 2023  (B. Deidier) 

5. Présentation du fonctionnement du bureau Accueil   (C. Martel)
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Nous avons fêté nos 30 ans d’existence
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Je dédis ce CA à notre ami Raymond PAGE qui lutte 
contre une maladie
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Rapport Moral 2022

BERNARD DEIDIER
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Rappels des objectifs de l’AG 2021 pour 2022 
 

Étaler le fumier de cheval stocké depuis le mois d’octobre sur les zones 1/2/3. 
Finalisation des cahiers de fruitiers de Provence. 
Plantations des jeunes arbres liés à ce cahier de Provence et arrachage des arbres en doublon. 
Participation à certaines manifestations, reprise de nos ateliers de taille et de greffage. 
Ramasser les fruits du verger pour la vente aux croqueurs. 
Rentrer 12 des camions de fumiers de cheval (don d’un haras). 
Rénovation de la pergola d’été́. 
Organiser un petit marché de Noël avec des Noix, noisettes, nougats et miel 
au profit de l’Association. 
Invitation de nos élus au verger pour une visite lors des 30ans du verger , discussion notamment sur 
le renouvellement du bail, sur la facturation de l’eau. 
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Réalisations 
2022  

Faits marquants
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Collections du verger

1. Sur trois ans, nous en sommes à 36 arbres perdus. L’arrosage reste toujours problématique surtout 
quand la sècheresse commence dès le mois de février et dure pendant 8 à 9 mois. Le problème de la 
filtration de l’eau s’est révélée primordiale cet été à cause de la boue drainée par le canal. La 
sècheresse a commencé dès janvier.

2. 10 arbres redondants, en mauvais état sanitaire ou morts ont été remplacés(zone 4). Dans toutes les 
zones, les trous des arbres morts et arrachés ont été préparés pour une plantation future. Des apports 
organiques bio (Engrais verts, paillage, broyats, fumier, oligo-éléments, engrais bio) ont été apportés 
pour améliorer la structure du sol et la capacité de rétention d’eau en période de sècheresse. Sur la 
Zone 4, l’amélioration est très nette suite aux intrants bio. Le verger 3 reste inquiétant du point de vue 
de l’état du sol et de la végétation des arbres. Des analyses de sol ont été réalisées sur les zone 3 & 
4. L’étude confirme un déficit en oligoéléments sur la zone 3.

3. Le chaulage d’une grande partie des troncs de pommiers de la zone 3 & 4 a été réalisé. Nous 
constatons une baisse importante des attaques cryptogamiques.

4. Les filets sur la zone 3(lutte contre le carpocapse) semblent remplir leur fonction. Cette année nous 
mettrons de la toile de lin en 1 cm d’épaisseur au pied des arbres pour gêner la remontée du 
carpocapse et freiner la pousse des herbes.
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Collections du verger
1. L’ensachage des pommes sur la zone 2 ne semble pas très efficace contre le carpocapse. La pose de 

cartons pièges sur les troncs des pommiers est toujours privilégiée.
2. Cette année nous avons eu des attaques violentes sur les pruniers de pucerons et de la moniliose sur 

certains arbres(abricotier par ex) et même sur les amandiers.

7. Les équipes qui œuvrent à la nurserie et à la pépinière ont effectué un travail remarquable d’entretien, 
de renouvellement de la collection d’arbres, sans compter la vente. Ce travail implique des périodes 
d’empotage, d’arrosage, de transfert et d’organisation des 2 zones. Le suivi informatisé de la pépinière 
sera amélioré par un nouveau soft et un ordinateur plus puissant installé ces derniers jours.

8. La zone 4 est terminée à la taille. Les autres zones sont en cours.
9. Passage des griffes + la semence + le roulage pour plantation du saint foin zone 4 ont été réalisés.
10. La vente des raisins et des pommes et figues ont eu un grand succès cette année.
11. Le traitement des pruniers contre les pucerons + la pulvérisation de la bouillie bordelaise + La lutte 

contre la Moniliose + le chaulage des arbres restent une priorité.
12. L’appropriation d’arbres et les cours de taille, organisés par Marc Muller, a été maintenue malgré 

certaines difficultés liées à la disponibilité des personnes.
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Empotage pépinière
• Cette activité est primordiale car elle nous permet de 

renouveler les collections. En 2023, un grand nombre 
d’arbre, racines nues seront à empoter. Elle 
s’accompagne également de la surveillance du goutte à 
goutte et de l’entretien de la pépinière (propreté et 
taille, classement…)
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Chaulage des arbres zones 3&4
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Paillage de la zone 4 en Novembre
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Enfouissement de la corne broyée zone 4 dans les sillons de 
charue
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Entretien des pieds des arbres - Arrachage des herbes + terreau
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Journées Portes Ouvertes- Les trente ans
Ce fut un succès avec près de 3000 visiteurs

1. Pour les trente ans, l’organisation des JPO a été particulièrement lourde à mettre
en place. Nous sommes habituellement 80 personnes engagées dans les
préparatifs. Nous étions, au total, une soixantaine de personnes mais avec plus de
3000 visiteurs. Comme l’année dernière nous avons eu le renfort des DUT d’Aix en
Provence notamment pour la gestion du parking et le transport de charges lourdes.
1. De nombreuses animations et ateliers (pour enfants, greffe, affutage, taillage de
pierres, une brocante, expo vieux outils) ont été organisées par les Croqueurs.
L’équipe d’animation du stand des enfants a eu un gros succès ainsi que la buvette.
Les « Food truck » ont vendu toute leur préparation soit environ 500 repas. Une
nouveauté a été introduite avec les musiciens du conservatoire d’Aix en Provence
fort appréciés.
1. Les visites du verger ont été très prisées. Nous avons, comme à l’accoutumé, fait
déguster gratuitement des pommes du verger.
1. Les 2 députés, la maire de Puyricard et certains conseillers municipaux ont participé à la fête.
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Mise en cagette des pommes
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Stand de vente  des pommes
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Préparation des stands JPO
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Les préparatifs des JPO dans la serre blanche
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Préparation des extérieurs pour les JPO
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Pesage, mise en sachet des noix, noisettes, amandes
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Les visites du verger
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Exemples de différents stands JPO
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Réception des élus pour les trente ans JPO
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Les 30 ans du verger

• Un repas de remerciement a été organisé, pour tous les bénévoles,  
par l’association en Novembre. Notre but était de remercier tout ceux 
qui ont participé activement aux JPO. 

Nous leur exprimons notre gratitude.
• Un repas, tiré du sac, a été également organisé en Mai lors des 

échanges de printemps
• Nous avons également organisé, fin Novembre, un marché de Noël 

qui a attiré environ 500 personnes sans avoir fait trop de publicité.
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Le repas des bénévoles 
pour les JPO

L’équipe organisatrice du la
manifestation

On osera encore affirmer que l’Habit 
ne fait pas le moine.
C’est sur, il doit y contribuer !! 
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Organisation du repas du repas de printemps
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Marché de Noël
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Irrigation

1. Le goutte à goutte reste à améliorer car nous avons constaté que les goutteurs pouvaient se 
boucher très rapidement en été. Le filtre d’arrivée était à nettoyer tous les mardis. Idem pour la 
pépinière. Nous avons restreint les temps de distribution de l’eau pour être en règle avec la 
règlementation imposée par le Préfet, suite au manque d’eau lié à la sècheresse.

2. Sur le verger 3, nous avons presque fini les modifications introduites au niveau du goutte à goutte. 
En 2023, notre objectif sera de finaliser les modifications apportées dans la zone 3, de généraliser 
sur le verger 2 + le découplage zone 2 / Zone cerisiers.

3. Sur le verger 4, nous uniformiserons le type de goutteur (soit 2l soit 4l démontable).
4. La filtration de l’eau à l’arrivée va être améliorée
5. Une ligne supplémentaire de goutte à goutte va être installée le long de la haie de troène destinée 

aux arbres palissés.
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Réfection du goutte à goutte zone 3
• L’idée est de voir les 

goutteurs fonctionner et 
de protéger les tuyaux des 
blessures dues aux roto-
fils . Pour le moment le 
résultat semble très 
positif.
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Aménagement intérieurs et extérieurs

• Remblaiement des chemins d’accès ,bouchage des trous avec du tout venant et finissage de la zone 
parking.

• Décaissage pour la création d’un mur de soutènement le long de la butte nord + la création d’un lit en 
pierres pour l’assise du conteneur, mise en place de ce dernier afin d’améliorer le rangement du matériel 
agricole de l’abri F. Mistral. Son aménagement intérieur a été réalisé.
•La terre décaissée a été tamisée pour des plantations avenirs, les cailloux évacués ainsi que toutes les 
ferrailles trouvées dans le talus.
•Nous avons modifié toutes les arrivées d’eau du verger. Il nous reste à trouver une solution pour stocker 
les tuyaux(Demi jantes ?).
•La cuisine d’hiver a été fermée par des doubles volets bois.
•Le local informatique destiné à la pépinière a été totalement isolé, aménagé. Le bureau Accueil a 
bénéficié d’un don de meubles en très bon état.
•Toutes les haies ont été taillées. Reste un problème de grillage, le long des vignes non résolu.
•Les totems directionnels ont été installés
•La pomme « croquée » a été réalisée par un artiste et achetée.
•Une confection de lyres électriques pour lutter contre le frelon Asiatique sera réalisée.
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Aménagement bureau accueil avec du mobilier donné par la 
société Pellenc
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Aménagement du bureau Pépinière entièrement isolé + fermeture 
cuisine
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Modification des arrivées d’eau sur une idée de Christophe 
Feraud

Reste à résoudre le lovage des tuyaux stockés au sol 34



Roulage des filets + Plusieurs tonnes de fumier déménagées en fond zone 
3 pour les JPO

• Mettre en place au 
printemps les filets et les 
enlever en été demande 
un gros travail
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Regroupement des tas de broyat et de terreau pour la propreté 
de la zone
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Taille des haies et entretien de la zone mellifère. 
Les conifères sont en train de mourir dans la zone des abeilles. Il 
a été décidé de planter des plantes grimpantes pour les couvrir. 

Exemple de lyre anti frelon Asiatique
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Aménagement du devant serre blanche avec l’inscription des 
trente ans
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Aménagement de la bute Nord - Mur, décaissage, terre à tamiser
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Construction d’un mur le long de la butte nord et aménagement 
de la zone pour plantation à venir

• Ce travail important a pu être 
réalisé grâce à notre matériel et à 
nos forçats du mercredi

Le mur fini
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Aménagement -Mise en place du conteneur sur son lit support

Aménagement du ballast et des plots 
Supports du conteneur
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Totem directionnels
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Aménagement divers

Aménagement intérieur du 
conteneur

Taillage des branches 
basses  des chênes

Etalement de tout venant 
devant la serre blanche
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Aménagement des extérieurs
• Rappel : nous dépendons, pour l’eau, du 

Canal de Provence et de l’alimentation des 
serres de la ville. 

• L’eau est coupée de Novembre à Mars. 
• Cette année nous payerons l’eau ce qui 

représente une charge fixe très 
importante. La priorité sera de lutter 
contre les fuites

• Nous étudierons la possibilité d’une 
connexion au canal indépendante en 2023 
bien que le coût soit important et 
l’abonnement soit cher.
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Manifestations 2022
• Le problème majeur est la constitution d’équipes pour ces manifestations. Les nouveaux n’ont pas 

intégré l’importance de faire connaître notre association, de diffuser nos messages auprès du grand 
public. 

Nous avons donc refusé beaucoup de manifestations par manque de volontaires et à cause d’un 
calendrier surchargé. A chaque fois, c’est une »galère » pour rassembler des équipes et si cela perdure 
nous ferons des choix drastiques avec, sans aucun doute, des conséquences pour l’Association.

• Nous avons participé à 20 manifestations à l’extérieur du verger , 5 au sein de ce dernier(troc des 
plantes, JPO, marché de Noël…) en 2022 sans compter toutes les formations données et visite du 
verger.

• L’Assagora à Aix
• Albertas
• La Thomassine en décembre

• 2023 va être, dans le premier semestre, très chargé avec l’AGO Nationale, Albertas, la fête du printemps 
à Rognes, le tout dans le mois de Mai + la préparation des JPO …

• Un tableau des manifestations vous sera communiqué ultérieurement.
• Les bénévoles désireux de nous aider dans toutes les manifestations doivent se faire connaître auprès 

de C. Martel. Le but est de créer un « pull » de personnes potentiellement volontaires aptes à participer 
au montage des stands, à la distribution des flyers… 45



L’équipe d’Albertas
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La Thomassine le 04/12/2022
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Informatique

•Le contrat d’entretien pour notre site avec un spécialiste semble 
fonctionner correctement. 
•Nous avons réalisé une boucle vidéo présentant nos actions et installé un
ordinateur de grande capacité de stockage destiné à la pépinière. 
•Reste à installer le nouveau soft pour la gestion de la pépinière.
•Le site Facebook est toujours géré par Valérie Salogne (Suivi par plus de 
1000 personnes).
•Nous avons maintenant 3 postes informatiques et un portable sur le site.
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Les services aux adhérents en 2022
Malgré les conditions sanitaires, plusieurs sessions techniques ont été organisées et de 
nombreux services offerts :
• 8 Ateliers de taille sous la responsabilité de responsables qualifiés
• 5 Ateliers d’apprentissage de la greffe
• Offre de Greffons et porte-greffes comme toutes les années.
• Le suivi personnalisé des arbres avec Marc Muller et Valérie Salogne
• La vente des fruits du verger, de terreau d’ovin + la corne broyée + d’Abricots, 

Noisettes, Noix, Amandes.
• Vente des agendas du siège et des revues techniques, des sacs croqueurs, des 

supports de rouleaux papier en bois réalisés par Yannick…  
• Organisation du marché de Noël qui a eu près de 500 visiteurs. 

Encore un joli succès. Nos couturières ont réalisées des petites merveilles de 
décoration.

• Une conférence a été réalisée en Novembre par Alain Bremond.
• Nous avons organisé une fête de printemps en début Mai 49



La taille sur le verger 4
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Enseignement du Greffage
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CHOIX  DE GREFFONS
• Un accès gratuit (jusqu’à 5 unités) à une très large base de greffons comportant des variétés rares 

ou introuvables ailleurs pour nos adhérents. 
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Formation

•Nous n’avons, hélas, toujours aucun contact avec les écoles via le CPIE. Une classe est venue 
passer une journée au verger en fin juin. Nous avons reçu de nombreux groupes pour, 
essentiellement, des projets ou des formations comme la greffe.
•Nous avons reçu et formé une équipe d’enseignants du collège du Val de l’Arc et du collège 
de la Seine sur Mer.
•Les jeunes DUT qui ont créé, sous notre supervision, la valise pédagogique, nous ont présenté 
leur travail.
•Le cahier des fruitiers de Provence est très lourd à mettre en place. Notre objectif serait de le 
publier en 2023. Il nous reste quelques fiches techniques à finaliser et à trouver un imprimeur 
raisonnable du point de vue du prix.
•La valise pédagogique est maintenant fonctionnelle. Il y a encore quelques ajustements à 
apporter. Nous avons 2 microscopes disponibles.
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Atelier de formation CFPPA

54



Visite des étudiants IUT d’Aix
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Discussion du projet VICAT projet verger conservatoire 
de la peille- 06- coté de Nice
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Formation du collège de la Seine sur Mer
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Présentation de la valise pédagogique devant les Croqueurs
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Réception et visite du verger du collège du val de l’arc
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Echange de plantes en mai et le repas
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ECHEANCE  IMPORTANTE                       

Le bail de concession du verger par la mairie d’Aix en Provence 
est arrivé à expiration le 07 novembre 2022.
Nous avons eu, téléphoniquement, la confirmation de la 
prolongation du bail pour 3 ans suite à un arrêté municipal.
Cette année nous devrons nous occuper du renouvellement de la 
demande d’utilité publique du verger et tenter de résoudre le 
problème de l’entretien de la route d’accès(problème avec notre 
voisin).
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Evolution des adhésions entre 2006 & 2022 soit 17 ans 
Nous restons au-dessus de la barre des 300 adhérents
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État Sanitaire du 
verger

Et traitements
Luc Pagani 63



ETAT SANITAIRE DU VERGER ET TRAITEMENTS EFFECTUES 
AU COURS DE L’ANNEE 2022

• LES CONDITIONS CLIMATIQUES ,Comme en 2021, les gelées tardives au moment de la 
floraison ,ont été responsables de l’absence de fructification de l’ensemble de nos fruits à 
noyaux ,amandiers ,et poiriers ,seul les pommiers ont fourni une production ,bien moindre que 
l’année dernière ,puis les fortes chaleurs de cet été nous ont obligé à récolter nos raisins avec 
un bon mois d’avance .Cela nous privant , lors de nos JPO ,de présenter notre collection de 
raisins et un manque de variétés de pommes ,poires du verger .Merci à Pierre car nous avons 
eu encore recours à son verger personnel pour notre stand d’exposition des fruits de collection 
.

• REPLANTATION DES ARBRES MORTS ,nous avions dénombré, en 2021, sur l’ensemble des 
parcelles plusieurs pertes d’arbres, pour des causes différentes, difficulté de gestion de 
l’arrosage ,mauvaise technique de plantation, maladies racinaires pas toujours facile à 
déterminer. Après arrachage  nous avons  traité  au sulfate de fer et , sans relâche, nous 
veillons à l’amélioration de la qualité du sol avec apport de fumier, engrais organique, 
compostage et paillage, plantation d’engrais vert,  programme demandant plusieurs années 
pour obtenir une terre humifère. Cet automne nous avons commencé les plantations de 
remplacements sur le verger 3 et 4 ,nous allons continuer cette année et notamment avec 
l’objectif de planter les arbres qui vont figurer sur notre livre consacré aux variétés 
Provençales. 
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ETAT SANITAIRE DU VERGER ET TRAITEMENTS EFFECTUES 
AU COURS DE L’ANNEE 2022

• LES MALADIES CRYPTOGAMIQUES ,les maladies dues aux champignons sont de plus en plus 
présentes sur le verger, la contamination par les spores transportés par la pluie et le vent, se propage 
chaque année .La lutte préventive, comme nous le rappelons souvent est la plus efficace, en phase 
d’invasion, il est trop tard 

• Le traitement d’automne et de printemps avant le débourrement, est effectué à la bouille Bordelaise 
(CuSo4) sur l’ensemble du verger . 

• La CLOQUE DU PECHER a été contenue cette année, d’une part, par les conditions climatiques 
printemps et été secs et d’autre part par les traitements appliqués au bon stade phénologique (Bouillie 
Bordelaise et décoction de Prèle au printemps .

• LA MONILIOSE (Monilia fructigena), sur abricotiers et pruniers est toujours présente, mais limitée.
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ETAT SANITAIRE DU VERGER ET TRAITEMENTS EFFECTUES 
AU COURS DE L’ANNEE 2022
• DES CHANCRES sont présents sur les troncs et charpentières et certains arbres, comme les 

amandiers, sont touchés par la FUMAGINE .
• En dehors des traitements préventifs (fongicides), nous devons continuer à « fortifier » nos 

arbres (apport organique) et pulvérisations, dès le printemps, d’oligo-éléments sur le feuillage    
• LE ROLE DE LA TAILLE dans la lutte des maladies cryptogamiques n’est pas négligeable 

.Aérer la ramure de l’arbre permet d’éviter de maintenir l’humidité et une taille nette sans 
laisser de blessures ,en désinfectant son outillage et  en appliquant un cicatrisant sur la coupe, 
évitent le développement de bactéries pathogènes Depuis  2021 nous avons opté comme 
traitement de fin d’hiver pour la désinfection des troncs, après brossage doux, l’utilisation du 
badigeon de chaux blanche. Nous espérons que nous aurons assez de volontaires et que la    
totalité du verger sera « blanchi »détruisant plus efficacement les insectes parasites en 
sommeil dans les troncs et neutralisant champignons et mousses .

• LES INSECTES RAVAGEURS  La pression notamment des hémiptères (pucerons ,cochenilles 
)a été forte ce printemps notamment sur les pruniers , la venue naturelle des coccinelles et le 
savon noir n’a pas permis d’enrayer l’invasion avec un affaiblissement des arbres. Le miellat 
restant de ses insectes favorise les maladies comme la fumagine que nous avons vu 
apparaitre. Nous serons particulièrement vigilant d’intervenir dès le stade phènologique de la 
nouaison avec la pulvérisation de décoction de tabac. 
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Exemple de la fumagine sur 
les feuilles

Cloque du pêcher

Grossissement de la Moniliose
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CONNAISSANCE ET 
SUIVI DES VARIETES

FRUITIERES DU VERGER 
Nicole Vautier

AGO 2021
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CONNAISSANCE ET SUIVI DES VARIETES FRUITIERES DU 
VERGER DE PUYRICARD
CONNAISSANCE DES VARIETES
1 – Le cahier présentant les fruits à pépins de la région PACA est en phase de relecture et nous espérons 

quil sera publié cette année.
2 – Cette année nous avons introduit dans le verger 6 variétés  de pommiers et 5 variétés de poiriers qui 

étaient encore présentes dans les vergers de Gap, de la Thomassine et du Parc du Verdon. Ainsi, grâce 
au travail de nos greffeurs, notre verger sest enrichi de variétés anciennes et devenues très rares.

3 – Le programme de génotypage, dont nous espérons encore bénéficier cette année, nous apporte de 
précieux renseignements. Il y aura quelques changements détiquettes dans  notre verger.

SUIVI DES ARBRES
Cette année nous avons pu revenir au verger de façon plus régulière donc nous avons poursuivis notre 

travail de lutte contre les parasites.
1- Les filets constituent une méthode très efficace.
2 – Le blanc arboricole passé sur les troncs apporte une protection ( peut être faudrait-il le passer aussi 

sur le tronc des jeunes arbres pour limiter les attaques de zeuzères et des lapins).

3 – Les cartons ondulés placés au dessus de la zone couverte de blanc arboricole retrouvent leur 
efficacité.

4 – La pulvérisation dinfra doses de fructose a été  réalisée sur une rangée de pommiers et nous pouvons 
exploiter quelques résultats.  Voir graphique. 69



Importance des attaques de fruits par les Carpocapses au cours de l'été 
2022
La hauteur des colonnes est proportionnelle au nombre de fruits parasités
Vert : Rang traité avec le fructose
Bleu : Rang non traité avec le fructose

0

1

2

3

4

5

6

Juin Juin Juillet

Juillet

Août

Août

Septembre

Septembre

PULVERISATIONS DE FRUCTOSE SUR LES POMMIERS UNE FOIS PAR QUINZAINE
70



Importance des attaques de fruits par les Carpocapses au cours de l'été 
2022 - La hauteur des colonnes est proportionnelle au nombre de fruits parasités

Vert : Rang traité avec le fructose Bleu : Rang non traité avec le fructose
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Questions sur 
l’activité de 

l’association ?
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Quitus Rapport 
Moral

AGO 2022
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Quitus Rapport 
Financier

AGO 2022
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CA et Mouvements en 2021
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AGO 2022Rappel : Article 9 des Statuts :
L'Association est dirigée par un Conseil d'administration d’élus 
pour 3 ans par l'Assemblée  Générale. Les membres sont 
rééligibles. Le Conseil est renouvelable chaque année par
tiers.
Membres sortants ayant fait acte de candidature:D. Maubert, 
D. Baudequin, G. Bruel, C. Dosmas, JP. Barale
Nouveaux candidats : Isabelle Dadoun

Membres démissionnaires du CA : A.Pappalardo, G. 
Laurent, G.Consentelli
Raymond Page : Président d’honneur 

Le Conseil d'administration élit parmi ses membres, un bureau 
composé avec:

- un Président
- un ou plusieurs Vice-Président,
- un ou une Secrétaire et si il y a lieu,  un ou une Secrétaire 
Adjoint(e) 
- un Trésorier et si il y a lieu, un(e) Trésorier(e) Adjoint(e)

PRESIDENTS 
D’HONNEUR

RAYMOND 
PAGE
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CROQUEURS DE POMMES
LES 20 ADMINISTRATEURS 2022

PIERRE RACAMOND

ANTOINE PAPPALARDO

JEAN PAUL BARALE

CHRISTIANE MARTEL NICOLE VAUTIER

LUC PAGANI ROBERT ROEHRIG

CLAUDE TESTANIERE

DOMINIQUEMAUBERT DENIS BAUDEQUIN CHRISTINE DOSMAS

CATHERINE BEGNIS

GILLES  BRUEL

BERNARD DEIDIER

MICHEL DELL VERGINIJACQUES ISATELLE 
GUY LAURENT

YANNICK BERNARD

Georges CossantelliValérie SALOGNE
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Membres sortants ayant fait acte de candidature pour le CA 
2022 à réélire + La nouvelle candidature

JP.Barale G.Bruel D.Baudequin

Nouveau membre entrant pour le CA 2022 à élire

D.MaubertC. Dosmas

Isabelle Dadoun

Membres démissionnaires : Guy Laurent, Antoine Papalardo, Georges Cossantelli.
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APRES LE VOTE DES 
ADHERENTS

VOICI LE NOUVEAU CA 2023
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CROQUEURS DE POMMES
LES 19 ADMINISTRATEURS 2023

PIERRE  RACAMOND BERNARD DEIDIER

YANNICK BERNARD
CATHERINE BEGNIS

MICHEL DELL VERGINIJACQUES  ISATELLE JEAN PAULBARALE

CHRISTIANE  MARTEL NICOLE  VAUTIER

LUC PAGANI ROBERT ROEHRIG

CLAUDE TESTANIÈRE VALERIE  SALOGNE

DOMINIQUE MAUBERT

Gilles BRUEL

SERGE FRATELLIOISABELLE DADOUN CHRISTINE DOSMASDENIS BAUDEQUIN

PRESIDENTS 
D’HONNEUR

RAYMOND PAGE
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Organigramme Général du verger

Président 
B. Deidier

Trésorier
C. Testanière

Vice président en charge de 
l’administratif en coopération 

le Président
Valérie Salogne &Serge Fratello

Responsables Vergers 1,2,3,4  
,Begnis, Rebuffat, Barale, Pagani

Responsable état 
sanitaire verger 

N. Vautier

Informatique et suivi 
adhérents
S. Fratello

Parrainage arbres 
V. Salogne – Marc 

Muller

Secrétariat  Général
C .Martel / S.Fratello

Vice Président en charge 
de la supervision du 

verger 
P. Racamond
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Découpe des  Responsabilités 
FONCTIONS NOMS

Responsables organisation des JPO ,AG , Manifestations B. Deidier, C. Martel, R. Roehrig, G. Bruel, P. Orsolini, C. 
Feraud, V. Salogne, S.Fratello

Responsable Entretien Espaces Fleuris, Haies D. Maubert , Adjoint: R.Roehrig

Responsable Pépinière + Greffage
Empotage, taille , commandes Arbres, gestion , Vente, 
pouponnière

P. Racamond , Adjoints:  C. Dosmas, P. Dupeyré,V.Amat, 
H.Mezard, …

Responsable système Irrigation, amélioration goutte à goutte, 
Fuite d’eau dans le verger + Suivi consommation de l’eau, 
programmation des horloges …

JL. Rebuffat, Adjoint: A. Meurgues, B. Deidier

Responsable Entretien du matériel mécanique B. Deidier,  Adjoints: F. Zarafa , F. De Magestris

Responsable Planning des travaux journaliers C. Dosmas

Gestion de l’outillage du verger de la serre été ????

Gestion Rucher –Entretien, récolte, zone mellifère P. Orsolini , Adjoints: JP. Barale , J.Isatelle

Responsable des intrants du verger , des traitements 
Bio(produits phytosanitaires), stocks …

L. Pagani
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Découpe des Responsabilités

FONCTIONS NOMS

Responsables de l’organisation des manifestations ,des ventes , 
de la librairie, des adhérents, du suivi commandes diverses …

C. Martel , Adjoints(e) : M. Massoyan

Responsables des formations diverses, visites de groupes…+ 
Valise pédagogique

Y. Bernard, P. Racamond, N. Vautier,
C. Begnis, B. Deidier, JP. Barale, JL Rebuffat, V. Salogne,………..

Responsables entretien des bâtiments et travaux divers M. Dell Vergini, adjoints: M. Arnold ,
D. Baudequin, J. Cardon

Responsable du site Web J. Isatelle

Responsable du site Face Book V. Salogne

Gestion Propreté : Poubelles /Nappes/Eviers/WC + Courrier A. Torchio , Adjoints: TOUS
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Objectifs pour l’exercice

2023

BERNARD DEIDIER

AGO 2022
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Publication Fin 2023

d’une brochure sur  les  fruits à pépins anciens de la région 
PACA

préfigurant 

le cahier des Fruits PACA

à publier avec l’Association Nationale de Belfort 

AGO 2022
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• Cette année nous organiserons la réception de l’Assemblée Générale des croqueurs au niveau 
National les 12 ,13 & 14 Mai. Ce sera la première fois que cela arrive en 30ans. Cela signifie: organiser 
le couchage, la visite du verger, les repas. Le mois de mai sera très chargé car la semaine qui suit, 
Albertas est planifié. Nous aurons donc besoin de toutes les bonnes volontés et de votre engagement.

• Continuer à planter et enrichir notre collection d’arbres fruitiers régionaux en conformité avec le cahier 
des fruits anciens PACA. Etablir une liste d’arbres, en relation avec ce livre, à se procuere

•Reprendre l’étiquetage des variétés du verger + continuer le Génotypage.

•Continuer la formation à la taille et au greffage pour l’avenir de l’association, la gestions de projets 
extérieurs(ex:Rognes)

•Etablir un classeur avec des documents techniques de base pouvant servir à tous lors des 
manifestations, de la vente des arbres…

• Augmenter l’efficacité de la lutte bio pour la protection des arbres et des fruits notamment coté 
cerisiers (chaulage, extension de filets protecteurs, installation de tapis de lin sous les arbres, 
traitement au tabac ou à la prèle…)

AGO 2022Le Verger
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Le Verger

•L’enrichissement des sols reste une priorité absolue (engrais bio, oligo-élément, fumier, broyat, 
paillage, corne broyée, plantation engrais vert…). Suivre les informations données par l’analyse des 
sols.

• Consolider et essayer de maintenir les 3 ruchers. Installation de grilles électriques pour lutter contre le 
frelon asiatique ; entretenir le jardin botanique de plantes mellifères en plantant des plantes grimpantes 
qui s’accrocheront sur les arbres morts.

• Continuer la modification du goutte à goutte, c’est-à-dire rendre visible les goutteurs et les protéger 
des débroussailleuses sur la zone 2 & 3. La filtration à l’arrivée sera améliorée. Toutes les fuites 
seront à réparer rapidement car cette année nous payerons l’eau. Un suivi des consommations d’eau 
mensuelle sera mis en place.

AGO 2022
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Aménagements extérieurs
AGO 2022

• Continuer à assurer l’entretien des chemins d’accès en remblayant les parties dégradées par 
l’érosion..

• Etalement du fumier sur la zone 3 + Utilisation des tas de broyat pour les pieds des arbres
• Passage des griffes sur la zone 3 avec plantation de trèfle blanc et sur la zone 4 avec plantation de 

saint foin.
• Cette année les investissements seront réduits au maximum, excepté l’entretien du matériel car 

cela représente une richesse importante de l’association. L’émission du budget prévisionnel montre 
le niveau important des achats à réaliser et des charges actuelles.

• Création d’une vidéo sur le greffage et la taille, recherche d’exposants/artisans pour les JPO.
• Rechercher des sponsors (Très important)
• Former des adhérents aux techniques de taille et de greffage à destination du verger et de son 

l’avenir car il nous faut absolument renouveler notre encadrement et notre CA dans les années 
immédiates.
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Actions de formation et d’information AGO 2022

• Former des adhérents à la conduite du camion, du tracteur et de l’élévateur

• Augmenter notre participation, dans la mesure du possible, aux actions d’accueil et d’animation en 
direction des plus jeunes classes et enseignants dans le verger. Mettre en œuvre la valise 
pédagogique. Finir notre contrat avec le collège de Seine sur mer. Participer aux interventions 
pédagogiques pour Terre de Cuisine auprès de enfants dans les villes satellite d’Aix.

• Poursuivre et améliorer l’offre de formation de nos adhérents en multipliant les exposés techniques et 
les ateliers (Greffe, taille, entretien, maladies etc.)

• Poursuivre notre participation aux expositions régionales pour faire connaitre et promouvoir notre 
action. Essayer de distribuer nos flyers lors de marché communaux (Gardanne, Fuveau, Venelles…) et 
chez nos commerçants.

• Persévérer dans notre effort concernant l’accueil des nouveaux et leur formation. 

• Rechercher des CE intéressés par la visite du verger et des formations(greffage, taille, maladies et 
traitements bio, Amélioration de la qualité des sols; goutte à goutte…) 

• Nous inscrire totalement dans la lutte contre le changement climatique et aider à la formation sur ce 
sujet (arrosage, taille, traitements, chaulage, couverture des sols…).
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Informatique
AGO 2022

• Continuer à entretenir la page Facebook 

• Moderniser et enrichir notre site Web dédié :

• http://croqueursdeprovence.fr .

• Récupérer toutes les photos détenus par divers Croqueurs, surtout celles d’avant 2016, en vue de 
réaliser une vidéo des visages des Croqueurs, sur les travaux réalisés au verger depuis le début de 
sa création, sur l’évolution du verger au fil du temps.
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JPO 

AGO 2022

• Préparation des JPO du verger qui aura lieu les 30/09 & 01/10/2023. Lancement des Flyers en 
février  +  les contacts de tous les exposants connus.  

• Une équipe complète est à organiser dès Février pour prendre en charge les actions. Tous les 
volontaires sont les bien venus.

Divers
• Si la pandémie le permet, nous continuerons à organiser des conférences et une ou deux sorties 

(Lustrerie Mathieu à Gargas, jardins du Rayol Canadel sur mer).
• Assurer la maintenance et l’entretien du matériel, prioritairement l’élévateur avant l’été.

99



ORGANISATION DU BUREAU
ACCUEIL ET SECRETARIAT

Christiane Martel et Serge Fratello
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Présentateur
Commentaires de présentation
SERGE FRATELLO. GESTION DU FICHIER ADHERENTS. INFORMATIQUE . FONTIONNEMENT ELECTRONIQUE DE LA MESSAGERIECHRISTIANE MARTEL. ACCUEIL DES ADHERENTS : DOSSIERS INSCRIPTIONS. ENCAISSEMENTS DIVERS AVEC TENUE DE CAISSE. RESPONSABLE DES MANIFESTATIONS :   20 EXTERIEURES AU VERGER  -  ORGANISATION MANIESTATIONS AU SEIN DU VERGER    JPO : CONTACT EXPOSANTS ET SUIVI ADMINISTRATI    TROC AUX PLANTES EN MAI    MARCHE DE NOËL    REPAS AU EN DU VERGER ETC…....LIBRAIRIE : SECONDEE PAR MIREILLE MOSSOYAND’autres tâches plus ou moins importantes viennent se greffer à cette listeComme depuis une année :ACCUEIL DES NOUVEAUX ADHERENTS – dernier samedi fin de trimestre . Première programation le 1er février -L’EQUIPE ACCUEIL EST COMPOSE DE : LUC PAGANI – VALERIE SALOGNE – CHRISTIANE MARTEL   INSCRIPTIONS  PLANNING DES BENEVOLES   



SERGE FRATELLO

• ORGANISATION ET SUIVI LISTING DES ADHERENTS

• INFORMATIQUE

• INTERVENTION RELATIVE A LA MESSAGERIE 
ELECTRONIQUE

101



CHRISTIANE MARTEL

- ACCUEIL NOUVEAUX ADHERENTS
- RENSEIGNEMENTS  DIVERS
- GESTION ET ENCAISSEMENTS DES VENTES        

TENUE DE CAISSES
- SUIVI LISTING ADHERENTS
- GESTION LIBRAIRIE 
- MANIFESTATIONS  : MOYENNE DE 30 par AN
Montage des dossiers – listing des bénévoles – contacts 
exposants – matériel…....
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On ne peut pas vivre sans humour; Si l'on est incapable de rire de 
soi, on risque de souffrir.

On s’occupe comme on peut

Cela s’appelle être fière

Au moins, elles ont le sourire
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Le verger est un lieu où, si certains stressent, d’autres profitent et 
se laissent aller aux des douceurs de la vie et tombent dans les bras 

de Morphée

• CHUT…Ils dorment !!
Deux bénévoles jeunes, bouche ouverte, tête nue,

Et la nuque baignant dans le frais cresson bleu,
Dort ; il est étendu dans l’herbe, sous la nue,

Pâle dans son lit vert où la lumière pleut.

(Le dormeur du val modifié)- Arthur Rimbaud -

Et le stress vous prend
Vous connaissez 
le travail allongé ??
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MERCI POUR VOTRE

ATTENTION

Tous au verger pour 
l’apéritif
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